

## Jean-Baptiste André Godin à monsieur Chamolle, 22 octobre 1875

Auteur·e : Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888)

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

### Informations sur le document source

Cote FG 15 (16)

Collation 4 p. (464r, 465r, 466v, 467r)

Nature du document Copie à la presse d'un manuscrit

Lieu de conservation Bibliothèque centrale du Conservatoire national des arts et métiers, Paris

### Citer cette page

Godin, Jean-Baptiste André (1817-1888), Jean-Baptiste André Godin à monsieur Chamolle, 22 octobre 1875, Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle) consulté le 14/01/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Famililettres/items/show/48621>

Copier

### Informations sur l'édition numérique

Éditeur Équipe du projet FamiliLettres (Familistère de Guise - CNAM) & Projet EMAN (UMR Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle)

Droits Familistère de Guise et Bibliothèque centrale du CNAM ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution – Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).

### Présentation

Auteur·e [Godin, Jean-Baptiste André \(1817-1888\)](#)

Date de rédaction [22 octobre 1875](#)

Lieu de rédaction Guise (Aisne)

Destinataire[Chamolle](#)

Lieu de destinationSardy-lès-Épiry (Nièvre)

## Description

RésuméSur la recherche de minerais dans la Nièvre. Godin souhaite que Boussard fasse les excursions qu'il n'a pas eu le temps de faire alors qu'il se trouvait dans la Nièvre. Il lui demande de recueillir des informations sur un terrain à Montliffé signalé par l'instituteur de Cervon et de faire une reconnaissance de bandes de schiste sur la montagne de Montliffé et sur la rive de l'Yonne près de Thaveneau en prélevant des échantillons.

## Mots-clés

[Ressources naturelles](#)

Personnes citées[Boussard, Germain](#)

Lieux cités

- [Cervon \(Nièvre\)](#)
- [Château de Coulon, Mouron-sur-Yonne \(Nièvre\)](#)
- [Montliffé, Cervon \(Nièvre\)](#)
- [Nièvre \(France\)](#)
- [Sardy-lès-Épiry \(Nièvre\)](#)
- [Thaveneau, Mouron-sur-Yonne \(Nièvre\)](#)
- [Yonne \(cours d'eau\)](#)

Notice créée par [Équipe du projet FamiliLettres](#) Notice créée le 07/07/2023

Dernière modification le 18/09/2023

---

Gênes le 11 juill

Monsieur Charnolle,

J'ai quitté un peu princi[pi]alement la Vieille dernièrement. Le mauvais temps m'a empêché de faire quelques excursions qui me restaient à faire. En regardant les quelques beaux jacs que il fait sur ce moment, je voudrais bien que M. Boussard fasse à ma place un peu de ce qui me reste à faire.

J'aurai par exemple aller voir un terrain que l'instituteur de Gervon m'offrait à Montlifé dans le bois à quelques distance d'un sondage que je suis allé voir avec M. Boussard au commencement de l'année.

Si ce beau temps continue, si disposerais que M. Boussard aille aussi tôt. La réception de cette offre prendra des renouvellements auprès de l'instituteur de Gervon pour savoir dans quelle situation se trouve le terrain dont il m'a parlé. Est-il au levant ? au midi ? au couchant ou au nord de la faille que a été faite ?

— Est-il à la même hauteur, ou plus haut, ou plus bas que les endroits où se trouvent les schistes noirs que nous avons vus?

— La quelle distance à peu près le trouve-t-il de cette faille?

— Ces renoulements pris, je désirerais que M. Boussard retourne à la montagne de Montflopez, et qu'il tache de savoir quelle est la nature des roches qui sont sur le terrain de l'intérieur? Il pourrait en prendre des échantillons et les bien étiqueter afin que je puisse les voir quand j'irai à Sainte

— Il irait ensuite sur le chemin où j'ai trouvé de petits morceaux de charbon, il chercherait à la hauteur de la racine des arbres s'il pourrait encore trouver de nouveaux échantillons.

Pour cela il se ferait accompagner d'un des ouvriers carriers qui se trouvent au print de Corron, avec un pie et une petite sonde de fer non munie d'une pointe au bout, ayant une ou deux  $\frac{1}{4}$  de diamètre, pour forer facilement entre les schistes. Il faudrait que cette sonde soit environ 1<sup>m</sup> 20 de longue.

Je demande qu'ensuite il monte la montagne par le chemin jusqu'à son sommet pour aller rejoindre la bande de schistes qui se trouve du côté du mauvais pas.

Il examinera bien sur ce chemin s'il existe des bandes <sup>de schistes</sup> ~~d'argile~~ de ~~schiste~~ à celles que nous avons vues.

Il aura le soin de me prendre des échantillons de pierres à la partie supérieure de la montagne, dans les différentes qualités qu'il en remarquera.

Je dirai qu'ensuite il reviendra dans la direction du gaz Boussard, par les chemins qui se trouvent dans le bois, et qu'il recherche avec soin sur les bords de ces chemins si l'on y voit encore des schistes noirs en quelques endroits.

Il en prendra des échantillons avec le soin de les bien étiqueter pour me dire où ils auraient été trouvés.

Je veux bien curieuse de savoir si les rives de schistes ne se rencontrent pas au dessous des terrains un peu en bas du mauvais pas. Il y aurait lieu pour cela d'excavate un peu la montagne dans la partie basse de ce lieu dit, pour voir si les schistes ne pourraient pas être mis à découvert quelque part.

J' suis assez bie... désireux de savoir dans n'importe quelle direction on pourrait re-  
trouver ces schistes ailleurs que sur les  
chemins où je les ai vus, et surtout quelle  
est la direction qui ils peuvent prendre en  
rentrant sur le quai Boussard et dans la  
direction du château de Coulon.

Après ces recherches je désire aussi que  
M. Boussard s'assure de nouveau dans quelle  
mesure on peut trouver des pierres noires  
ou des schistes de l'autre côté de l'Yonne, en  
regard de l'endroit où nous nous sommes  
arrêtés près de Chavanneau. Il pourra se  
faire accompagner d'un ouvrier pour aller  
faire une reconnaissance aux endroits où il  
m'a dit que des veines de pierres semblables  
existaient. Il prendra des échantillons  
de ce qu'il pourra trouver et si les roche-  
ches lui permettent de découvrir quelque  
 chose qui nous semble valoir la peine de  
mettre communiq[ue], après les avoir  
étiquetées on pourrait les mettre dans  
une caisse et m'envoyer le tout. Il  
faudrait que cela soit fait avec le plus  
grand soin, afin qu'aucune confusion ne  
s'établisse entre les pierres de Montlouis  
et les autres.

M. Boussard prendra copie de ces recom-  
mandations afin de ne rien oublier  
et vous faire bien sincèrement *Gordin*